

# LA UNIÓN CATÓLICA.

Periódico Bise-manal Independiente.

EDITOR RESPONSABLE, La Sociedad "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M<sup>te</sup> Sanchez G.

*Hæc est victoria qua vincit mundum, fides nostra.*

1<sup>o</sup> Joan V, 4.

San José, domingo 27 de Septiembre de 1891.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Matth. XVIII, 20.)

## CONDICIONES.

Remitidos:—Cada centm. de columna... \$ 0-18  
Id. Id. de intereses generales... " 0-10  
Anuncios:—Cada centm. cuadrado (1 v.)... 0-01  
Id. Por 3 meses... 25 oyo menos.  
Id. Por anualidad 50 oyo "

Suscripción: { Número suelto... 0-10  
{ Un trimestre... 2-00

La correspondencia debe dirigirse al Administrador.

"LA UNIÓN CATÓLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración:—CALLE 19, S., NOS. 153-159.

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres

[Artículo 51 de la Constitución Política.]

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación.—La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.

[Art. 52 *ibidem*.]

Todo Costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

[Art. 53 *ibidem*.]

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

[Art. 33 *ibidem*.]

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

[Art. 37 *ibidem*.]

Ninguna autoridad puede arrogarse facultades que la ley no le concede.

[Art. 16 *ibidem*.]

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

[Art. 19 *ibidem*.]

He jurado cumplir y hacer cumplir la Constitución y las leyes de la República: solemne promesa, síntesis la más completa que puedo presentar en mi programa de Gobierno.

JOSÉ J. RODRÍGUEZ.

(Discurso inaugural de 8 de Mayo de 1890.)

## CALENDARIO.

SEPTIEMBRE.—Este mes tiene 30 días.

Dom. 27.—Santos Cosme y Damián, hermanos mártires. (Patronos de los médicos.)

Lun. 28.—San Weneeslao, rey de Bohemia, mártir, y santa Eustoquia, virgen.

Mar. 29.—La Dedicación de san Miguel Arcángel, Patrono de Escasú, y santa Gaudelia, mártir.

Miér. 30.—San Jerónimo, presbítero, confesor y doctor, santa Sofía, viuda, san Leopardo, mr. y san Honorio, ob. y cf.

## INTERESANTE.

Estando al terminar el 3<sup>er</sup> trimestre del presente año, rogamos á nuestros agentes y suscriptores el pronto arreglo de las suscripciones pendientes y el envío de los fondos respectivos.

## "LA UNIÓN CATÓLICA."

### DISCURSO

DEL M. R. P. FR. SANTIAGO M. MONSABRÉ, DE LA ORDEN DE PREDICADORES, EN LA SOLEMNE INAUGURACIÓN DE LA IGLESIA DEL SAGRADO CORAZÓN EN MONTMARTRE.

—O—

(Concluye.)

### II.

Habréis reparado, hermanos míos, el fenómeno que ofrecen las aguas que saltan bulliciosas del seno de la tierra por tener sus naturales depósitos en sitios elevados. Si se elevan hacia el cielo es para descender á manera de benéfica lluvia que refrigera y fertiliza la tierra. Igual fenómeno nos ofrece el amor que brota del Corazón sagrado de Jesús. Sube hasta el trono de Dios para rendir homenaje á su majestad altísima y aplacar su justicia, arrastrando en pos de sí el amor penitente de sus verdaderos adoradores; y vuelve á descender á la tierra, trayéndonos consigo, para consolar y restaurar la humanidad por medio de una copiosa germinación de las obras de amor. "Iréis á saciar vuestra sed en las fuentes del Salvador," decía el Profeta: *Haurietis aquas de fontibus Salvatoris.* En nuestros últimos tiempos, esa fuente abierta es el Corazón de Jesús, repleto de ese amor reparador de que necesitamos para conjurar la disolución de una sociedad desgarrada por las pasiones. De todas partes salen voces llamándonos á la unión; pero, ¿cómo es posible la unión donde no hay amor? Los dos grandes mandamientos de la ley son inseparables: desde el momento en que no se ama á Dios no es posible amar á los hombres en la forma que se les debe amar: quedales ancho campo al rencor y al egoísmo para trabajar en la destrucción de un pueblo.

Mirad al impio: no sufre que se le hable de Dios, de quien reniega y blasfema. A serle posible quisiera no sólo suprimir su culto, sino que se borrara su nombre. Secretamente conspira contra él hasta donde le es posible, y en cuanto se siente con fuerzas, le persigue. ¿Hay una congregación religiosa que enseña y manda en nombre de Dios, que reivindica, con títulos legítimos el honor de dirigir las almas y conducir las á la vida eterna donde Dios las espera? Pues contra ella siembra recelos y calumnia sus intenciones, se esfuerza en ahogar su voz, en contrariar su acción, en contrarrestar su influencia, en infamarla, en secar las fuentes que ella se empeña en renovar. Abriga la esperanza de llegar á aniquilarla, y tendría doble satisfacción si lograra deshonorarla primero que con ella acabase. En los medios que escogita para desembarazarse del recuerdo ó idea de Dios resalta el odio de ese espíritu maldito, que una gran santa definió con tanta verdad como energía en estos términos: "Espíritu de hiel y sin entrañas."

Tan lejos lleva este odio, que ni corazón tiene para el inocente ni para el débil. Se apodera de la infancia, usurpando y despreciando los sagrados derechos de la familia, secuestra la juventud en las escuelas, omitiendo sistemáticamente las verdades divinas, que preparan las almas jóvenes para la vida religiosa y moral: así pretende

formar generaciones sin Dios y poblar la patria con ellas hasta que desaparezcan las que conservan religiosas creencias.

No necesito, hermanos míos, hacer aplicación de estas verdades que voy exponiendo: está hecha por sí misma. A diario estaréis oyendo en torno vuestro las protestas y lamentos de la Iglesia: á familias cristianas y gente honrada que se sienten lastimadas en sus santas libertades, á quienes duele tener que aborrecer la impiedad que las veja y oprime.

Escuchad aún: La causa más activa y feroz de nuestras divisiones y quizá más peligrosa que el odio de la impiedad, es el egoísmo; ese egoísmo monstruoso de los que han olvidado á Dios para erigirse en ídolos, y tributarse á sí propios el culto del placer y del bienestar. Atormentados del deseo de tener mucho y tenerlo pronto, de gozar mucho, y aprisa, y sin trabas, reemplazan los preceptos naturales de la justicia y el mandamiento evangélico de amor á los hombres con estas aborrecibles máximas: "Todo lo que nos proporciona placer es bueno;—el hombre debe ser para sí solo." De aquí las empresas sin lealtad, las especulaciones amañadas, los juegos acalorados, en donde se filtra la fortuna de los tontos é incautos en beneficio de los astutos y trampistas. No hay que pensar en consideraciones con las clases humildes, ni en misericordia con los que trabajan y sufren; antes bien siga la explotación impudente y desapiadada de las fuerzas humanas. Sigán las generaciones miserables y sin porvenir, sacrificadas á la producción prematura de fortunas inmorales que han de pagar el fausto, el bienestar y los deleites de consumidores sin entrañas. Horroso escándalo que gana terreno de día en día y acaba por corromper aún á aquellos que no han olvidado que hay Providencia en el mundo, y un Dios-Hombre en quien todos somos hermanos, y una ley evangélica que impera: la caridad. Tanto es así, dice un santo doctor, que los mismos corazones religiosos no siempre pueden verse libres de la corrupción del mundo: *De mundano pulvere necesse est etiam religiosa corda sordescere.*

Aquí tenéis ya la sociedad dividida en dos bandos: arriba el egoísmo oprimiendo á todo el mundo por gozar: abajo la miseria que se ve oprimida y que sucumbe bajo el peso de un trabajo sin justa compensación de presente y sin esperanza para el porvenir: la miseria que pide auxilio para sus desfallecidas fuerzas, auxilio para la debilidad de sus mujeres é hijos; auxilio para su hogar sin reposo y sin dulzuras; la miseria que no sabe levantar los ojos al cielo y resignarse en la esperanza de la paz y de los bienes eternos, porque doctrinas perversas le arrebataron la fe; la miseria que busca el consuelo y el alivio de sus males en la abyección del vicio; la miseria que siente hervir en su corazón un odio lleno de envidia, contra los que poseen riquezas y contra los que gozan; la miseria que tienta sus propios rendidos brazos, y les pregunta si conservan aún bastante fuerza para echar abajo las insolentes fortunas creadas á su costa.

¡Oh Jesús, rey de amor! tiempo es ya que vengáis á adentrarnos con las sublimes lecciones de ese vuestro Corazón que tanto ha amado á los hombres. Con este objeto ha edificado la piedad de vuestros

hijos este templo, en el que Vos tendréis abierta una escuela del amor unitivo de que tanto necesita esta desventurada patria. Vosotros, hermanos míos, vendréis á esta escuela; y después de recibidas las órdenes é instrucciones de vuestro Rey de amor, marcharéis, bajo su divisa, á la conquista de los corazones.

¿No es él quien ha dicho: "Amaréis á vuestro prójimo, os amaréis los unos á los otros?" Cosa dura es á la naturaleza, y que parece una novedad en un tiempo en que campea el odio y el egoísmo, pero es un mandamiento mío: *Hoc est præceptum meum.* Amad también á vuestros enemigos y á aquellos que os aborrecen.—Amad hasta comprometer y dar vuestra vida; que es la manifestación suprema del amor.

El Corazón de Jesús siendo estimulador, es también modelo de amor, practicando cuanto ha enseñado. Empleó su vida amando y derramando el bien en torno de sí, llevando al extremo la generosidad y la misericordia, extendiendo su ministerio sacerdotal y regio poder á todas las necesidades de la humanidad, juntando á la dispensación de las gracias y divinos misterios, la concesión de todos los beneficios por los cuales viene en ayuda de nuestras miserias la divina Providencia, coronando su obra principal é íntima, que es la salvación de las almas, con obras exteriores para beneficio de la vida humana, sacrificando, en fin, su propia vida por sus amados.

Siendo modelo de nuestro amor, lo consumó por la gracia. "Sin mí, decía él, nada podéis hacer.—Pero venid á mí todos los que os ocupáis en el santo trabajo de la caridad y lleváis el peso de las humanas miserias, venid á mi Corazón, que yo os daré las fuerzas necesarias.—Y entonces podréis cumplir el mandamiento de amar como os he amado yo."

Atended bien, hermanos míos; Jesús quiere hacernos amar como ha amado Él. Él ha amado á todos los hombres; mas, después del amor del Padre, cuya majestad adoraba y cuya justicia aplacaba, tres amores han hecho latir su corazón: el amor á la Iglesia, el amor á los niños y el amor á los humildes y desgraciados.

A su querida Iglesia la ha amado como el esposo ama á su esposa. Por ella se sacrificó, dice el Apóstol, á fin de purificarla, tornarla llena de hermosura, gloriosa, santa y sin mácula; Él la ha sostenido hasta hoy sobre el inmovible fundamento de su humanidad santa; le ha prometido vivir con ella hasta la consumación de los siglos, y habida consideración á los días de grande tribulación que atravesamos, nos reveló todas las riquezas de su corazón.

A los niños los atraía hacia sí, les bendecía y estrechaba tiernamente en sus brazos; los comparó á los ángeles del cielo, les cubrió con el manto de su protección y los escudó con sus anatemas: "¡Maldito sea el que les dé escándalo! Mejor sería que le atasen una piedra al cuello y le precipitasen en el fondo del mar."

A los humildes y desgraciados les reservó un lugar escogido en el seno de sus afectos y larguezas, les admitió á su noble compañía; les permitió dulces y santas familiaridades; se humilló delante de ellos; les prestó sus servicios; vivió de la vida de ellos; transformó sus debilidades y miserias, haciendo una especie de sacramento, en carne y sangre, de su persona adorable; y queriendo reasumir Él todo el bien á ellos

destinado, dijo: "En verdad os digo, todo lo que hicieris á mis pequeños hermanos, los pobres y los desgraciados, á mí me lo hacéis: *Amen dico vobis, quoadm feceritis uni ex his fratribus meis minimis, Mihi feceritis.*"

Estos son, hermanos míos, los grandes amores del Corazón de Jesús! É inspirados, dirigidos y fortalecidos por el rey de amor, ¿todavía no queréis amar como Él lo que Él ama?

La Iglesia, esposa suya y madre vuestra, sufre el odio de los impíos. Amadla con todo vuestro corazón y con todas vuestras fuerzas. Consolad su tristeza con vuestra fidelidad, alegrad su maternal corazón con vuestras virtudes, sed á su lado como en los días de sus primeras tribulaciones, "un solo corazón, una sola alma," con el mismo pensamiento, el mismo afecto, la misma aspiración de que triunfe su santa causa contra las temibles acometidas de los sectarios. Lejos de vosotros esas preocupaciones, esas codicias, esos aferramientos de los partidos que disgregan las fuerzas de los hombres mejor intencionados. Levantaos como un solo hombre ahora que la Iglesia os dice: ¡Conmigo, hijos míos! Rogad por vuestra madre; sed la apología viviente de su santidad; socorred sus ascendidos ministros, y que la opinión pública se persuada de que hay todavía una Francia religiosa, cuyo honor está estrechamente ligado al honor de la Iglesia; que amar á la Iglesia es amar á Francia en la gloria universal y pura de los servicios que le merecieron el sobrenombre de cristianísima.

La juventud tiene en peligro el bien más trascendental que puede recibir de la sociedad: el bien de la religión. Amad á la infancia: preservad sus tiernas almas de los peligros de esa neutralidad escolar tan funesta á la fe de su bautismo. Instruid á los niños, haceldes aprender, llevadles á escuelas cuya puerta esté abierta á todas las saludables influencias de la religión, donde estén libres de la servil obligación de suprimir las páginas más importantes de los humanos conocimientos, donde se les hable de Dios, de las verdades de la fe, de los deberes del cristiano y de sus eternos destinos, donde hay maestros verdaderamente competentes, donde está representado el derecho, y donde se continúa la misión religiosa de los padres de familia. Preparad para el tiempo futuro generaciones cristianas que, puestas en frente de aquellos que el libre pensamiento arrojará por la senda de todos los vicios, arrancarán á los secularizadores de la enseñanza un lamento y esta confesión: "*Ergo erravimus; Luego, descarriados anduvimos.*"

Amad, por fin, hermanos míos, á los humildes y desgraciados. Al contacto del Corazón de Jesús purifícaos del egoísmo del siglo que, tal vez, haya invadido sorpresivamente vuestras almas. Mostraos prontos y generosos para toda obra de caridad cuyo objeto sea el alivio de los pobres. No os contentéis con limosnas de bienes puramente superfluos; abrid con largueza vuestras manos generosas, y con más largueza aún vuestros corazones, á fin de que se vean en vosotros ese amor tierno, esa delicada atención, esa buena voluntad que los pobres y menesterosos estiman tanto ó más que la misma limosna.

Apiadaos de la inmensa falange de obreros en favor de los cuales el Padre común de todos los cristianos acaba de hablar en nombre de Jesucristo. Vosotros, señores, los que comprendéis el deber y os sentís con valor para intervenir en la cuestión social, marchad á la cabeza de ese proletario doliente que pide justicia. Arrancadle de los seductores brazos de esos que le prometen la justicia por la violencia, y prometedle la justicia por el amor. Dadles á entender que vuestros pechos evangélicos, formados en la escuela del divino Corazón, tienen hambre y sed de esa justicia, y que por igual palpita en vuestras almas el amor á los derechos del obrero y la compasión

de sus penalidades. Revindicad esos derechos: derecho al justo salario, que asegure la existencia, derecho á las compensaciones que reparan los accidentes del trabajo, derecho á las consideraciones que demandan la debilidad de la edad y del sexo, derecho al descanso que compensa el natural gasto de fuerzas, derecho á las sagradas treguas que las renuevan, y permiten al obrero cumplir sus deberes religiosos y disfrutar los goces íntimos y puros del hogar doméstico, derecho á libres asociaciones que le sacan de un funesto aislamiento, le protegen contra la criminal explotación de fuerzas y de tiempo, le guardan sus ahorros y le garantizan recursos para los días tristes en que se vea cesante ó enfermo.

Y entretanto que reivindicáis los derechos de los de abajo, insistid, señores, con vuestros consejos, ruegos, diligencias y generosos ejemplos en obtener capitulación con los de arriba, á fin de que disminuyan esas reparticiones de león, según las cuales se apropian el capital, producto del trabajo. Preparad una inteligencia benévola y pacífica entre los obreros y sus amos, señalando sus derechos y deberes recíprocos. La justicia sola jamás podrá llegar á esta inteligencia mutua, pero todo lo puede el amor, sobre todo cuando sale de un Corazón divino.

Corazón sagrado de Jesús, Corazón del rey del amor, de Vos esperamos el remedio contra el odio y el egoísmo que nos dividen y desconciertan; penetrando vuestra infinita caridad en todos los corazones, á través de los corazones fieles que se consagran á vuestro culto, se realizará la deseada unión, en la cual, reconciliada la Francia con la justicia de Dios, hallará su salud y su regeneración.

Esto es lo que os pide este templo vivo, palacio de vuestro amor: esta es nuestra esperanza; y luego que venga el rencor, los desprecios y las amenazas de los pueblos enemigos que nos cercan. Vos sabréis protegernos contra sus agresiones, si es que se atreve á probar nuestras fuerzas.

Hace algunos años, un general, ilustre bienhechor de la Iglesia y de la Francia, acababa de asistir á la primera misa que se celebró entre los muros aún no terminados de este templo. Conversaba yo con él acerca de nuestras desdichas pasadas y le exponía mis temores respecto al porvenir. Mas él, lleno de fe, me recordó nuestro voto nacional, y mostrándome la iglesia, que no estaba lejos de llegar á la altura de las bóvedas: "He ahí lo que ha de salvarnos, dijo con entusiasmo, créame usted, Padre, que Dios no permite que se levanten obras tan bellas para el rey de Prusia."

No, ciertamente. Para otro rey hemos trabajado nosotros: para el Rey del amor, Jesucristo, nuestro Salvador y dueño; para Él trabajaremos aún. La Francia, Eminentísimo Señor, os da gracias por el celo con que habéis proseguido la obra de vuestro venerable y muy amado predecesor. La Comisión de la Obra del Voto nacional, dirigida por vuestros consejos, alentada con vuestras bendiciones, ha podido recoger con regularidad las limosnas que la incansable generosidad de los fieles de todas las clases enviaba cada año al rey Jesús. Su palacio no tiene aún todo su esplendor; pero ya desde hoy quiere tomar posesión de su trono, é invitar á la Francia al lecho de su gracia, de su amor y de su misericordia. La Francia entera vendrá aquí: desde luego toda ella está ya representada en todas la capillas en que el clero, las Ordenes religiosas, la armada, la magistratura, las ciencias, las artes, el trabajo y hasta la pobreza misma han colocado á sus patronos. Mas no estará lejos el día en que la santa colina se vea invadida de peregrinos, llegados de todo el bello país de Francia, á ofrecer sus homenajes al Corazón de Jesús. Montmartre será "la montaña de Dios, la montaña fértil, la montaña donde abundará la gracia, la montaña donde el

Señor se complace en fijar su morada: *Mons Dei, mons pinguis, mons coagulatus, mons in quo beneplacitum est Deo habitare in eo.*" Vosotros, Ilustrísimos Señores, habéis ya conducido aquí vuestras diócesis. Vuestra sabia piedad y vuestro patriotismo sabrán todavía reclutar nuevas falanges de peregrinos entusiastas y fervorosos que vendrán, guiados por vuestro báculo, á renovar aquí nuestro voto nacional: *Christo, ejusque Sacratissimo Cordi Gallia poenitens et devota.* Todas las edades, todas las clases de la sociedad, todas las familias cristianas vendrán á recibir la bendición del rey del amor, hasta que llegue el día, y yo lo espero, en que la misma Francia oficial se consagre á su culto y á su servicio y le dirija solemnemente esta oración de la humilde y santa mujer que nos reveló la devoción al Sagrado Corazón.

"Nosotros, cristianos y franceses, nos ofrecemos y consagramos al Sagrado Corazón de Nuestro Señor Jesucristo: nuestras personas, vidas, acciones, trabajos, sufrimientos, bienes, negocios, instituciones, leyes, toda nuestra patria, no queriendo que haya cosa alguna en nosotros que no se emplee en glorificar, bendecir, amar, y servir á Jesucristo. Nuestro propósito firme é irrevocable es de ser todos de Él, de hacerlo todo por su amor y de omitir cualquier acción que pueda desagradarle. Corazón Sagrado de Jesús, á Vos nos entregamos, á fin de que seáis el sostén de nuestra debilidad, nuestra ayuda en la adversidad, el consuelo de nuestras penas, el reparador de nuestros males, así del alma como del cuerpo, el Salvador de la patria, y la prenda de nuestra salvación eterna. Sed nuestra justificación cerca de vuestro divino Padre, y apartad de nosotros los rayos de su justa indignación. En Vos ponemos nuestra confianza, porque desconfiamos de nuestra miseria y de nuestra malicia, y todo lo esperamos de vuestra bondad. Consumid en nosotros todo lo que os desagrade, y haced que entremos tan adentro en vuestro amor que ya no nos sea posible ni olvidaros ni perderos; pues queremos cifrar nuestra dicha, nuestra gloria y nuestro honor en vivir y morir en calidad de esclavos vuestros. Corazón de Jesús, vuestras sean nuestras almas, nuestras familias, nuestras ciudades, nuestras provincias, y la Francia entera. Amen! Amen! Amen!

### Consideraciones sobre la erupción del volcán Colima.

(COLABORACIÓN.)

Leemos en "Las Novedades", de Nueva York, correspondiente al 20 del mes pasado:

"México, Agosto 11. A las seis y media de la mañana de hoy empezó el volcán de Colima á dar señales de erupción, y poco tiempo después la ciudad entera estaba cubierta de cenizas. Es la mayor erupción que se ha conocido en Colima, y hay temores de que hayan perecido muchas personas.

"México, Agosto 14. Las cenizas del volcán de Colima han cesado de caer sobre aquella ciudad, pero la columna de fuego se eleva aún á tanta altura como ayer. Las cenizas han llegado en algunas calles y en las azoteas de algunas casas á tener un espesor de tres á seis pulgadas.

La erupción es tan violenta como no se ha observado nunca. Corrientes de lava de muchos pies de ancho corren al pie del volcán, incendiando cuanto encuentran á su paso. Dícese que el gobernador de Colima ha enviado una comisión para que emita un informe científico acerca de la erupción."

Estudiando los datos histórico-geográficos del Colima, con el objeto de compararlos en la relación que pudieran tener, quizá, con los temblores publicados últimamente por el Observatorio de esta capital, encontramos, en primer lugar, que aquél se encuentra próximamente á 19° 5' lat. N. y 106° 20' long. O. de París, en la célebre zona contenida entre los 19° 59' y los 19° 12' de lat. y de un espacio de 137 leguas de E. á O. de que nos habla el sabio Barón de Humboldt. Por consiguiente, haciendo la analogía,

*Diferencia en latitud: cos. lat. media: diferencia en longitud: tang. rumbo,* hallamos que dicho volcán está al N. 64° 39' O. de San José, es decir, en la dirección de la cual partieron los temblores sentidos aquí el 30 y 31 del mes pasado. Esa misma línea de rumbo pasa entre Alajuela y Grecia, sigue un poco al Sur de San Ramón, Bagaces y Liberia (como 17 millas al Sur del volcán de Miravalles y otro tanto del de Poás), entre las haciendas *Culebra* y *Jobo*, toca al Norte de la bahía de Culebra, y de allí continúa la línea recta hasta la República de México sin pasar por los otros Estados de Centro América.

No pensamos con algunos que la intersección inmediata de los mares impida la trasmisión de los sacudimientos volcánicos de una nación á otra, sino antes bien pensamos que con razón se sienta en la moderna geografía física de Appleton, la teoría de la influencia de las mareas en ellos, y por consiguiente de los lunísticos que en especial las producen. Esta creencia, apoyada en los efectos producidos por el terremoto de Lisboa de 1° de Noviembre de 1755 y el de las islas Azores acaecido el 30 de Enero de 1811, que tan bien ha descrito don Enrique Villavicencio en el año 1889, nos ha inducido á estudiar varios de estos fenómenos bajo el aspecto indicado, fijándonos también en especial en los rumbos y variaciones de la aguja, que á veces se notan poco antes de los fenómenos dichos.

Con estas observaciones creemos poder explicarnos por qué no se sintieron aquí, que sepamos, los terremotos que principiaron en Granada (Nicaragua) el 31 de Agosto de 1890, fecha de una de las más grandes mareas de ese año, ni sus efectos que se extendieron á La Libertad (lat. 13° 28' 48", 7 N. y long. 91° 39' 36", 5 O. de París), como tampoco los terremotos de Guatemala y el Salvador que tuvieron lugar del 19 de Diciembre de 1862 al 24 de Enero de 1863, y que fueron secundados inmediatamente por la erupción del mencionado Colima.

La misma hipótesis apuntada nos ha hecho calcular que el terremoto de Cartago en 1841 ocurrió á la salida de la luna cuando ésta hacía su llena, inmediata al eclipse parcial de sol del 16 de Agosto. Este eclipse se repetirá hacia el 18 de Setiembre de 1895, fecha que hemos calculado al estudiar los periodos de 18 años 124 días y de 55 años, al fin de los cuales "se deben repetir casi los mismos fenómenos", según dice el ilustre Vallejo en su *Disertación sobre el modo de perfeccionar la agricultura por los conocimientos astronómicos y físicos*, la cual leyó en la cátedra de

agricultura del Real jardín botánico de Madrid el día 18 de Octubre de 1815. disertación que aquel cita en sus obras de Matemáticas, tratando del *Arte conjetural*, y que se encuentra en la obra de Agricultura general de Herrera.

El célebre viajero Barón de Humboldt no se desdena, á pesar de ser protestante, de hacer justicia al mérito de ese clero católico tan vilipendiado por los modernos *sabios*; así es que con frecuencia prueba *matemáticamente* la bondad de nuestra Religión, que por medio de sus ministros le suministró preciosos datos que sirven hoy á las ciencias. Hablando de México y de los fenómenos de que nos ocupamos dice, entre otras cosas: "Este ejemplo de un enfriamiento repentino de la atmósfera, procedente sin duda de algún viento norte, debía sorprender harto más que la nieve que cayó en las calles de México la víspera de la expulsión de los jesuitas. El nuevo acueducto que lleva el agua potable á la ciudad, fué construído á expensas del último Obispo, Fray Antonio de San Miguel; y le costó cerca de cien mil duros...."

"El volcán de Colima cuya posición no está todavía determinada por observaciones astronómicas, es el más occidental de los de Nueva España, que están colocados en una misma línea, y con la dirección de un paralelo: arroja frecuentemente cenizas y humo. Don Manuel Abad, provisor del obispado de Mechoacán, eclesiástico ilustrado, que mucho tiempo antes de su llegada á Méjico había tomado varias medidas barométricas muy exactas, estima en 2800 metros la altura del volcán de Colima sobre el nivel del Océano.

"Esta montaña aislada, observa el señor Abad, no aparece sino como una altura mediana, comparando su cima con el suelo de Zapotitlan y Zapotlán, dos pueblos que están 2000 varas más altas que las costas. Desde la villa de Colima se ve el volcán en toda su magnitud, sólo se cubre de nieve, cuando por efecto de los vientos del norte, cae también en las montañas vecinas. El 8 de Diciembre de 1788, el volcán se cubrió de nieve casi en los dos tercios de su altura; pero esta nieve sólo se conservó dos meses en la falda septentrional de la montaña, del lado de Zapotlán. Al principio del año 1791, di la vuelta al volcán por Sahuaya, Tuspán y Colima, sin que en su cumbre hubiera ya el menor vestigio de nieve."

A 115 millas próximamente del Colima, conforme el mapa de Méjico levantado por el Barón Humboldt, se encuentra el volcán *Jorullo* (ó *Jarullo*): según el geógrafo Cortambert tiene 1200 metros de elevación sobre el nivel del mar, y aunque sus erupciones no son frecuentes, producen muchos terremotos. El primero de estos autores, que subió á su cráter con M. Bonpland el día 19 de Septiembre de 1803, nos dice que el lugar es en que se encuentra ese volcán, eran unos campos plantados de caña de azúcar y añil que pertenecían á la hacienda de San Pedro de Jorullo, una de las mayores y más ricas del país: informado el ilustre viajero Humboldt por testigos de la gran catás-

trofe de que surgió el volcán de Jorullo, describe cómo en el mes de Junio de 1759 se oyó un ruido subterráneo: á espantosos bramidos acompañaron frecuentes terremotos, que continuando por espacio de 50 ó 60 días, pusieron á los habitantes de la hacienda en la mayor consternación. Ya á principio de Septiembre todo parecía anunciar una perfecta tranquilidad, cuando en la noche del 28 al 29 vuelve á sonar un horrible estrépito subterráneo. Espantados los indios, se refugiaron á las montañas de Aguasclaro: y un terreno de 3 á 4 millas cuadradas, á que dan el nombre de *Malpais*, se solevó como una vejiga." Dice también el citado Barón: "Todavía distinguen hoy por las capas de tierra removidas, los límites de este trastorno;" y agrega: La grande catástrofe de haber salido de tierra esta montaña, y mudado por consiguiente totalmente de aspecto un espacio de terreno considerable, es una de las revoluciones físicas más extraordinarias que nos presentan los anales de la historia de nuestro planeta. La geología tiene marcados los parajes del Océano en donde en tiempos modernos, de 2000 años á esta parte, se han levantado sobre la superficie de las aguas islotes volcánicos, ya cerca de las Azores, ya en el mar Egeo, ya al S. de la Islandia; pero no nos ofrece ejemplo alguno de que en lo interior de un continente, á 36 leguas de distancia de las costas, y á más de 42 de ningún otro volcán que esté en acción, se haya formado de repente en medio de mil conos pequeños inflamados, una montaña de escorias y cenizas, cuya altura, no comparándola sino con el nivel antiguo de las llanuras inmediatas, es de 517 metros."

Seguramente Humboldt se ha dicho con el matemático Duhamel, Secretario de la Academia de Ciencias, que el ser sabio sirve para saber decir: *no sé*; puesto que acude á contar la tradición de que en 1759 unos misioneros capuchinos habían predicado en la población de San Pedro, y que no habiendo sido muy bien recibidos amenazaron con el castigo del cielo que Dios enviaría, y anunciaron que muy pronto sería aquella hacienda tragada por las llamas que saldrían de la tierra, y luego se enfriaría el aire de tal modo, que quedarían las montañas vecinas eternamente cubiertas de nieve y hielos."

Para nosotros no tiene nada extraño este vaticinio porque tenemos presente que N.S. Jesucristo dijo á sus ministros: *Caso que no quieran recibirlos, y ni escuchar vuestras palabras, sacudid el polvo de vuestros pies.*

*En verdad os digo que Sodoma y Gomorra serán tratadas con menos rigor en el día del juicio, que no la tal ciudad, [S. Matth X, 14-15]*

San José, Septiembre 13 1891.

P. N. GUTIÉRREZ.

Según ofrecimos, publicamos á continuación los lindos versos que don Rubén Darío recitó en la velada de la Caridad, la noche del jueves 17 de este mes.

¡Dulce niña! ¡dulce niña!  
Con el pobre se encariña  
Con la viuda y el anciano

Por llevar alivio al pecho,  
Se quita el ramo del pecho  
Y el anillo de la mano.

¡Dulce niña! Canta, canta!  
Bendito ese tierno afán,  
Que nos anima y encanta!  
La amable voz se levanta  
Porque el pobre tenga pan.

¡Bella, la blanca paloma  
Da como óbolo un arrullo!  
Y da la rosa en capullo  
á limosna de su aroma!

¡Suave flor de caridad!  
Que con perfume divino  
Embalsamas el camino  
De la pobre humanidad;

¡Sublime urna de cariño,  
Celeste arcángel sagrado  
Que tiendes al desgraciado  
Tus blancas alas de armiño;

Lirio de blandos consueños  
Lleno de supremo hechizo;  
Estrella del paraíso,  
Margarita de los cielos!

La virtud está contigo  
Tu palabra es una rima  
Que canta un querube encima  
De la choza del mendigo.

¡Oh damas de este país  
Sensibles y soñadoras!  
¡Oh gallardas triunfadoras  
Como las flores de lis;

Ojos negros, rizos de oro;  
Bocas rojas, talles breves;  
Luces, astros, fuegos, nieves,  
Voz de miel, canto sonoro;

Las que vais del bien en pos  
Y calmáis extrañas penas,  
Sed siempre dulces y buenas  
Para que os bendiga Dios!

RUBÉN DARÍO.

## GACETILLAS.

"El Partido Constitucional" que, según nos dice en su número de ayer,—fué hasta aquí órgano de una parte de la agrupación política que lleva este nombre.... pasa hoy á ser órgano semioficial del Gobierno.

"Representamos ahora el poder—dice—sin esa clara distinción política, pero ello no empece para que nuestro lema y nuestra bandera sean exactamente los mismos: *Constitución y Democracia*".

**Suicidio.**—A las 8 de la noche del viernes, puso fin á su existencia, por medio de un tiro de revólver, el apreciable joven don Juan Dee.

Damos el pésame á su estimable familia, y lamentamos este triste acontecimiento.

**Hora exacta** tomada el 26 del corriente en esta oficina.

Angulo horario obtenido ....	Log. 9. 58489
Corresponde á la hora aparente 8 h. 59 m. 6s, 1	
Ecuação (menos) .....	8 ,, 43 8
Hora exacta en el momento de tomar la observación	8 h. 50m. 22 s, 3
El reloj Regulador del señor García marcaba.....	8 h. 43 m. 12 s.
Estaba atrasado .....	7m. 10s, 3
N. B. El reloj público de la torre del Carmen tenía un atraso, de	15 mos.
El id. eléctrico del Telégrafo un id. de	12 ,,

## NOTICIAS DE CENTRO AMÉRICA.

**De Guatemala.**—Hemos recibido *El Pueblo, El Patriota y El Duende*, periódicos independientes, que hacen la oposición á la candidatura del Doctor Montúfur para Presi-

dente de la República.

Aunque se advierte que el período electoral ha obligado al Gobierno á permitir alguna libertad en la prensa, lo cual deja esperar que la haya también en las elecciones, para que el pueblo emita sin presión alguna su voto y elija un gobernante que represente genuinamente la nación, se nota un profundo malestar en aquella República hermana, debido indudablemente al régimen de Gobierno que ha tenido que soportar, por su desdicha, en estos últimos años.

Bien sabemos que allí los fusilamientos no han solido ser raros.

*La Prensa Libre* de esta capital, del día 25, ha publicado algunos párrafos de una carta que dice haber recibido de Guatemala, en la que se lee:

"Hoy mató un hermano de Cayetano Sánchez al General Jolón en el portal del Palacio á las doce del día y á presencia de la guardia.

"Jolón, como usted recordará, fué el que mató á Cayetano.

"Las palabras de Sánchez antes de herirlo fueron las siguientes: "mataste á mi hermano á la traición, yo lo vengo cara á cara, cobarde."

"Como el hecho sucedió casi al frente de la casa Presidencial, en ella metieron al herido, que espiró á los pocos minutos.

"Me olvidaba decirle que cuando Sánchez iba á dispararse un tiro, un soldado quiso contenerlo y aquél lo atravesó también de un balazo.

El mismo periódico nos informa que el Doctor don Rafael Ayala, salvadoreño, y que fué Designado á la Presidencia de esa República en la Administración Menéndez, ha sido muerto de un balazo por el General don Andrés Téllez.

El *Diario de Centro América* refiere el hecho así:

"Sotomayor (el dueño de la casa donde se hospedaba el Sr. Ayala) se hallaba arreglando el cuarto del Dr. Ayala, quien pasó mientras tanto, á la inmediata habitación: al poco rato penetró el señor don Andrés Téllez, quien antes había preparado su revólver, empujó la puerta y emprende un altercado con Sotomayor, lo que dió lugar á mutuos bofetones; luego entre Sotomayor y Téllez se dirigen al lugar donde se hallaba el Doctor Ayala, y en el brazo de aquél dispara Téllez sobre el Doctor Ayala, que huía del amago que se le hacía; quema el brazo de la manga del vestido del señor Sotomayor, con el tambor del revólver, y hiera en el pulmón y por la espalda al Doctor Ayala, quien solo dijo: "me mató" y cayó muerto.

"Según nos dicen, asegura Sotomayor que el hecho no fué casual, y en él se oculta un crimen que la justicia tratará de esclarecer, si procede con tino y rectitud."

En *El Pueblo* leemos lo siguiente:

"En Quezaltenango se han declarado en huelga los escribientes de los Tribunales de Justicia, alegando como causa la falta de pagos, y fundados en el artículo de la Constitución que dice: "Todo servicio que no deba prestarse de un modo gratuito en virtud de ley, ó de sentencia fundada en ley, debe ser justamente remunerado." Los maestros de instrucción primaria de esa ciudad y las profesoras del Instituto Nacional de Señoritas también han prometido al ministro del ramo suspender sus trabajos el 11 del corriente, si el 10 no se les ha pagado desde el 1º de Enero al último de Agosto.

Quiera Dios mejorar tan aflictiva situación.

**En Honduras**, se dice, que ha sido electo para Presidente de la República, el Licenciado don Ponciano Leiva.

**Del Salvador** nos ha llegado la penosa noticia de que el 8 de este mes hubo un fuerte terremoto que ha causado daños de consideración en los edificios, pero afortunadamente parece que no ha habido pérdidas de vidas.

Los frecuentes sacudimientos que experimenta el suelo centro americano semejan el bullir de las pasiones que agitan la vida social de estos países.

# HARINA

## Extra Family Golden Gate.

Para hacer frente á toda competencia y facilitar á este país la manera de conseguir en todo tiempo esta harina de fama bien reconocida, he hecho un arreglo con los señores Horace Davis & C<sup>ia</sup> facultándome para venderla á principal y gastos.

Habrá un depósito en Puntarenas en casa de los señores Rohrmoser & Revelo quienes la venderán en iguales condiciones.

Juan Knohr.

10-5

### MADERA DE CEDRO.

Se vende un magnífico lote, compuesto de soleras, alfajillones, tablones y tabloncillos. Los que se interesen en comprarlo pueden ocurrir á la Iglesia de la Soledad donde se encuentra, y entenderse con el ecónomo don Guillermo Madrigal, ó con el que suscribe.

San José, 1<sup>o</sup> de Setiembre de 1891

Pantaleón Córdoba.

### Se vende

un terreno situado en Birris, colindante con los que fueron de don Demetrio Tinoco y son de don José Durán, distante una media hora de la estación del ferrocarril en Santiago.

Mide unas 84 manzanas y consta de potrero, rastrojos y montañas. Es muy fértil, de clima inmejorable, surtido de aguas y de maderas de construcción, y se comunica con la carretera "Fuentes."

Cartago, 23 de Abril de 1891.

FÉLIX MATA VALLE.

### GUSTAVO LANGENBERG,

Recientemente llegado al país, tiene el honor de ofrecer al público sus servicios como artista, especialmente en el ramo de pinturas religiosas, como Imágenes, retratos de Santos y decorado de iglesias. Igualmente se encarga de retocar pinturas antiguas ó deterioradas, comprometiéndose á dejarlas lo mismo que nuevas.



En su estudio se encuentran gran número de cuadros que tiene á la exhibición del público y entre ellos se hallan pinturas del célebre Rafael como la Virgen y el Cristo en el Templo del profesor Hoffmann, así como otros de renombrados maestros.

En el "Hotel Internacional" situado en el segundo piso de la casa que ocupa la imprenta de "La República" tiene su galería que pone á la disposición del público á cualquiera hora del día.

Agente,

ARTURO SALAZAR.

San José, Julio 7 de 1891.

### Vino para celebrar,

completamente puro, del que importan los Sres. Esquivel & Cañas, se vende en

La Catedral de esta ciudad y en "LA MASCOTA."

San José, Junio de 1891.

### AVISO

#### A los Curas y Juntas de la Doctrina cristiana.

Han llegado varias obras utilísimas para la enseñanza de la Doctrina Cristiana:

- 1.—Método para preparar á los niños á la primera comunión, por el canónigo Dr. Jacobo Schmitt, obra aprobada por el Ilmo. Señor Obispo de Madrid-Alcalá y adoptada en esta Diócesis. 335 páginas, encuadernado, \$ 1.50.
- 2.—Vida de san Louis Gonzaga, por el Padre Meschler. 321 páginas, encuadernado, \$ 1.75.
- 3.—Explicación del Catecismo (grande) de la Doctrina Cristiana, tomo segundo que contiene la explicación de los mandamientos, Lección 31 hasta Lección 60. 536 páginas, encuadernado, \$ 2.25.
- 4.—Norma del Católico en la sociedad actual \$ 0.75.

PRESB. MANUEL ARAYA.

## A los Señores Comerciantes

Llamamos la atención hacia la gran circulación que tiene ESTE PERIÓDICO en todas las poblaciones de este país y aún en el extranjero, por lo cual es el órgano más aparente para la publicación de sus ANUNCIOS.

### ALEJANDRO MONESTEL & Ca.

(Antes Cleto Monestel.)

Hemos recibido calzado para señoras y niños, ropa interior para señoras; zarazas, gasas caladas, frazadas blancas para niños y otros varios artículos.

PARA LOS SEÑORES CLÉRIGOS:

Bandas lana y de seda, sombreros, cordones de oro para cingulo y manipulo; vinos legítimos para consagrar, de tres distintas clases, en cajas y en barriles, y un vino tinto superior, para mesa, cuya pureza garantizamos.

Víacrucis y estampas con marco, por la mitad de su precio.

San José, Junio 8 de 1891.

## Imágenes DE TODA CLASE Y TAMANO

me hago cargo de traer de Quito todas las que se me encarguen, con la seguridad que son mejores y más baratas que las que hasta hoy se han traído de otras partes. Pues es sabido que en ese lugar es donde se encuentran los mejores escultores.

Para cualesquiera órdenes, dirigirse á

JENARO CASTRO MÉNDEZ,  
Único Agente en Costa Rica.

Apartado 462. San José, Costa Rica.